

	PTAS.	CTS.
España . . . . .	1	25
Extranjero (U. Postal) . . . . .	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

## En Broma

Una de las señoras que más se divierten en San Sebastián es doña Fermína, casada en segundas nupcias con un funcionario de la Caja de Depósitos.

Ha venido á tomar baños con una hija que tiene de su primer matrimonio, y el funcionario se ha quedado en la Caja porque no han querido darle licencia y porque además es hombre que en cuanto se mete en el tren le sucede alguna desgracia.

Fué un año á San Feliú de Llobregat y le mordió una viuda nerviosa que iba en el mismo coche; otra vez fué á Castoridiales y se le cayó encima un baul; en otro viaje perdió una carsera con cuatro pesetas y un calendario; otra vez salió de Madrid con dirección á Valdemoro y fué á parar á Sanlúcar de Barrameda por equivocación del maquinista.

Ya dice él que no ha nacido para viajero, y lo que hace es mandar á la familia lejos de Madrid todos los años y él se queda en casa, asistido por la señora Benita, la portera, que le barre la alcoba, le hace la cama y le cuida el pañero.

El es hombre de buen carácter, y con tal de ver contenta á su señora y de que el jefe de la oficina no tenga queja de su comportamiento, ya no ambiciona más en el mundo.

Casi todos los días escribe á su esposa y en la última carta le decía:

«No te prives de nada; diviértete y no repares en una peseta más ó menos; pero ten cuidado con la fruta, porque es muy traidora. Si ves por ahí á D. Gaudencio, el jefe del negociado, le saludas de mi parte y le dices que el expediente de Pau Faldodona Feu y compañía de Castellfuit ha sido despachado en sentido favorable por el señor director y que me alegraré que le sienten bien los baños.»

«No dejes de mojarte la cabeza cuando te bañes y acuerdate de lo mala que se puso doña Eleuteria, la esposa del señor director, por no mojársela. Procura hacerte amiga de la grandeza, porque siempre es bueno adquirir relaciones, etc., etc.»

Doña Fermína recibe los consejos de su esposo con cierta indiferencia, pues le tiene por un sér inferior en talento y en todo. En su primer matrimonio estuvo casada con un profesor mercantil, que había escrito una obra sobre la partida doble y el sebo; su actual consorte no es más que oficial segundo del ramo de Depósitos voluntarios y esta diferencia entre el esposo diunto y el vigente hace que doña Fermína suspire cada vez que recuerda al fenecido profesor y diga:

—Rodríguez, tú eres muy buena persona, pero tienes una figura que predispone desfavorablemente. Al hombre se le juzga por la exterioridad y tú tienes un pescuezo imposible; no hay cuello que te dure arriba de dos horas.

—Es porque sudo—contesta él.  
Y reconociendo en su esposa dotes sobresalientes, la respetó y la admira, sametiéndose á todos sus caprichos.

Doña Fermína se divierte en San Sebastián lo que no pueden ustedes figurarse, y ayer escribió á su esposa la siguiente carta:

«Estimado Rodríguez: Tengo sin contestar varias tuyas, por las que veo que sigues bien y que no tienes queja de la señora Benita. Cuida, sin embargo, de que no abuse y cuando barra que meta bien la escoba por debajo de los muebles, pues ya sabes que el año pasado me encontré unas zapatillas tuyas y el frasco del feto debajo de la cama grande.»

«Aquí estamos muy bien, pues nos tratamos en la playa con mucha gente distinguida y ayer me contó una señora de la aristocracia cómo empezaron las relaciones entre ella y su esposo. El no es filólogo porque no ha sacado aun los papeles, pero pertenece á la junta directiva del Porvenir de la bicicleta y además afina pianos, pero solo á los amigos.»

«En la casa de huéspedes nos obsequian mucho pues nos ponen merluza casi todos los días y queso de bola y es tal la limpieza de la patrona, que nos muda el mantel todos los domingos, y en cuanto sabe que se nos ha acabado la vela, nos trae otra. En fin, es una señora que no re, ara en gastos con tal de tenernos contentas, pues como vé que somos de Madrid y que tú eres funcionario público, quiere acreditarse.»

«A la niña la está haciendo el amor un joven bastante rico que lleva siempre americana blanca, lo cual demuestra que es de buena familia. Se llama Iturrigarriechea, apellido muy ilustre en este país, y un tío suyo ha estado de jefe del resguardo en Guanabaca, antes de la insurrección, y allí se murió en un ataque de bilis

y al chico le remitieron todo, incluso la ropa del difunto, que es la que él gasta.»

«Ya digo que nos tratamos con lo mejor, y la otra noche estuvimos en un baile donde había helados servidos en platos pequeños, y yo tomé dos, y la niña no tomó más que uno, porque había mucha gente delante. También repartieron dulces y agua de limón muy rica. La niña llevó el vestido de lana y las botas nuevas, y por cierto que tuve que comprarle unas medias de color, porque al bailar siempre se ven algo las piernas.»

«No sé hasta cuándo estaremos aquí; yo no me atrevo á irme hasta ver si Iturrigarriechea se declara á la niña y me pide el consentimiento; por de pronto, ayer la traje cerca de un cuarterón de almendras tostadas. Ya te diré lo que vayan adelantando estas relaciones.»

«Abur: cuida bien los tientos y no te olvides de la cordilla para el Michín; no gastes á diario las botas nuevas, y arréglate con los zapatos, que ahora no tienes la disculpa de la humedad. Un abrazo de la niña, recuerdos á la señora Benita y queda tuya tu esposa, Fermína.»

LUIS TABOADA

## La rebelión en Filipinas

Gran parte de la prensa de Madrid opina como el firmante de un artículo de *El Imparcial*, que ha sido un error militar y político, y error insigne, la mezcla en los batallones indígenas de indios de diferentes provincias.

Ni el *visayo* pudo jamás mirar de buena manera al *tagalo* ni el *pompango* al *ilocano*.

«En las sublevaciones del siglo pasado dice *El Imparcial*, en Ilocos y Pangasinan; en la invasión inglesa, cuando pereció todo perdido y en los alzamientos del presente siglo en 1812, 23, 41, 48, 52 y 72, se levantaron los indios al grito de abajo los tributos y contribuciones, nunca al sedicioso de ¡muera España!»

Por esto, mientras no lleguen declaraciones más graves y concretas de la celosa autoridad superior del Archipiélago, no doy ni puedo dar la trascendental importancia que algunos pesimistas dan á la actual insurrección filipina.

Para los que hemos vivido largos años en aquel país y hemos estado en contacto más ó menos directo con las principales familias de Manila y de otras capitales del Archipiélago, precisa conocer las listas de los principales comprometidos; si han entrado en la conjura las familias mestizas de chino ó las mestizas de español; qué pedáneos y de qué pueblos figuran en la insurrección; si han cometido ya desafueros con los frailes, conventos y casas de campo de españoles, etc., etc. Si yo tuviese datos concretos sobre estos y otros extremos, que no dudo poseerá el Gobierno, parecerme que podría dar un fallo concreto sobre la importancia insurreccional de Filipinas y hasta indicar el medio rapidísimo de terminarla. Aquello no es Cuba ni mucho menos.

Tengo por evidente que en cuanto lleguen allí dos ó tres mil soldados peninsulares, los indios de las masas insurrectas huirán como enjambre de espartadas abejas al sentir en la columna inoportuna pedrada.

Se ha dicho que el oro cubano y yankee se había derramado á manos llenas por todo el Archipiélago; tampoco puedo creer esto; y si han aportado dinero los cubanos, dan muestras de conocer muy poco á los filipinos y especialmente á los indios, cuales, en vez de comprar armas y municiones de guerra, se jugarían muy bonitamente los doblones americanos en la primera gallera que toparan con las manos y disiparíase el *salapi* (dinero) como la sombra al rayar el alba de un luciente día.»

### Las fortificaciones de Manila

Tiene 1.824 toesas de circunferencia. Su longitud, que se extiende de SE. 4.º al S. al NO. 4.º al N., es de 524 toesas y su mayor anchura de 250.

Está rodeada de una buena muralla bastionada, con sus correspondientes foso y contrafoso, por la banda que no tiene el mar ó el río: ambos foso y contrafoso son muy anchos y profundos con buenos puentes levadizos. Estas murallas se hallan coronadas de baluartes. Tienen seis puertas, tres de ellas al Norte, para salir al río Pasig. Cuyas puertas son la de *Almacenes*, la de *Santo Domingo* y la de *Isabel II*; las otras tres por la parte de tierra, de las cuales una (la del *Parian*) se halla al E. otra (la *Real*) al S., y la tercera (de *Santa Lucía*) al O. Hacia la bahía: todas están bien defendidas con baluartes, particularmente la de tierra. Además de las puertas hay un postigo al NNO. de la puerta de Santa Lucía, tam-

bién hacia la bahía, cerca del palacio del gobernador: este postigo no está siempre abierto.

La puerta Real enfilaba antiguamente á la Plaza Mayor y palacio del gobernador; por ella se hacían las entradas solemnes de los gobernadores y arzobispos; pero después de la toma de Manila por los ingleses, en el año 1762, se trasladó al frente del colegio de San José, donde se encuentran; entonces se estrechó mucho, y la entrada pública de gobernadores y arzobispos empezó á hacerse por la puerta del *Parian*. La parte de tierra, como es la más expuesta, se halla también mejor fortificada; más para el mayor método en la ligera resaca que debemos hacer de las fortificaciones en general, conviene empezar su reconocimiento por la avanzada punta formada entre el río y el mar, que es donde se halla el extremo NO. de la población defendido por la *Real fuerza de Santiago* seguir la orilla del río hasta el extremo NO., donde está el *baluarte de San Gabriel*, y desde allí, descendiendo por la línea de tierra que en una dirección oblicua mira primero al NE., después al E. y por último al S., hasta llegar al extremo de esta parte donde se hallan la *batería de San Gregorio* y el *baluarte de San Diego*.

Desde allí se ha de volver por la costa, siguiendo una línea que mira al SO., á la expresada *Real fuerza de Santiago*. Esta fuerza es una ciudadela que defiende la entrada del río y el ángulo NO. de la ciudad; al principio no era más que un fortín de madera y se edificó en su nueva forma de orden del gobernador Gómez Pérez Dasmariñas, que rodeó la ciudad de fortificaciones sólidas, y llenó á Manila de buenos edificios. La expresada fuerza tiene una puerta para la plaza y otra falsa para el río. Enfrente, y á la otra banda de éste, se halla la alcaicería de San Fernando, que no es de gran resistencia.

Al E. de la Real fuerza de Santiago y á corta distancia de ella, en la misma orilla del río, se encuentra el baluarte llamado de *Fenerías*, luego, en la misma dirección, la *puerta de Almacenes*; más al E. la *batería del Hospital Militar*; no lejos de ésta, en la misma línea, la *puerta de Santo Domingo* con su fuerte batería, después el *baluarte de la Aduana*; luego la *puerta de Isabel II*, y por último el *baluarte de San Gabriel*, que como hemos dicho, termina por E. la línea de fortificación sobre el río. Junto á ese baluarte, en la parte exterior, se halla la plaza Nueva, en cuyo centro se ha construido un monumento de piedra al célebre argonauta moderno Fernando de Magallanes.

Tomando desde el mencionado baluarte de San Gabriel la línea de tierra, se halla primero la *puerta de Parian*, por donde se sale en dirección al N. para ir al *pueblo del Pasig*, y además de las obras de todo el espacio que media entre el puente y ella, está defendida con especialidad por el expresado baluarte de San Gabriel. Por el S. de esta puerta sigue la hermosa calzada de gran amplitud y desarrollo. Hállase al SE. de la puerta mencionada el baluarte llamado del *Diablo*; al Mediodía de éste la *Poterna de Recoletos*; luego el *baluarte de San Andrés* y marchando desde este punto al SO., se halla la *puerta Real* perfectamente defendida; y hemos dicho que el extremo S. está el *baluarte de San Diego*, protegido por la *batería de San Gregorio*, construida en la línea exterior sobre el ángulo interior de la plaza.

Tal es la descripción técnica de Manila y de sus fortificaciones. Muchas de éstas han sufrido en el trascurso de los años no pocos deterioros; pero aun así, ni las miserables fuerzas rebeldes ni ningunas otras de más valimiento serían capaces de poner en riesgo á la capital.

El redactor militar de *La Correspondencia* dice lo siguiente:

«La insurrección de Filipinas se propaga por la isla de Luzón, de manera que ya no es cosa de andarse con medias tintas.

Aprendemos de las enseñanzas de Cuba so pena de que se nos declare estudiantes muy pigras respecto á aprendizaje en guerras civiles, después de tantos cursos seguidos sin aprovechamiento.

Recordemos que esos movimientos de la rebelión, á semejanza de lo que sucede con los ataques aplopéticos, los remedios han de ser rápidamente aplicados, las evacuaciones sanguíneas inmediatas y no ha lugar á discutir plan terapéutico.

Si á raz del grito de Baire, en vez de los siete batallones peninsulares, hubieran ido á Cuba 30 000 hombres, probablemente hoy no nos quejariamos emergentemente de los continuos sacrificios que venimos obligados á realizar; y si en los primeros momentos de la insurrección

hubiéramos procedido á extirparla con mano dura, no habría tenido lugar á que la insurrección contara con tantos *soi disant* generales, jefes y oficiales, y válgame que hubieran encontrado quien quisiera encargarse de aquellos arriesgados papeles.

Se dice en los centros militares que inmediatamente van á disponerse para marchar desde luego, 450 artilleros, que serán sorteados proporcionalmente á la fuerza con que cuenta cada unidad orgánica, así como se crea un nuevo batallón de infantería de Marina con fuerzas extraídas á la infantería de Marina existentes en los tres departamentos.

Háblase también de que se organizarán dos batallones más de infantería para estar dispuestos á partir tan luego el general Blanco crea necesarios más refuerzos.

En las circunstancias presentes, en que es natural que el general Blanco se sienta enfrenado en el pedir, por el justo temor de acrecentar con excesos las angustias patrias, debe partir el ofrecimiento y aun la dádiva de aquí enviando ocho cuando el pida dos.

El telegrama oficial, que es legítimo suponer llegue á nosotros corregido y atenuado, dice lo muy bastante para que se conozca, que si lo que fué 1.000 en los primeros momentos ha pocos días llegar á 5 y 6 000 mil insurrectos levantados en armas; la impunidad, la falta de persecución y la relativa tranquilidad con que logran realizar sus desmanes, pudiera desvanecer el miedo que inspiran los primeros pasos hacia lo arriesgado y desconocido, convenciéndonos de una verdad incuestionable, que es muy fácil hacer la guerra de partidas habiendo un poco de voluntad y pericia ó instinto de guerra.

En ese primer período de toda insurrección que nosotros apellidamos período de gestación es cuando con mucha energía con la velocidad del rayo y usando algún poco de lo arbitrario, se mata el germen de ella antes que sus jefes ganen fama y prestigio, antes que adquieran los rebeldes que combatir y pelear, tiene sus dificultades, pero no huir y hartar el cuerpo.

Ahora es momento oportuno de lograr confidencias que pongan á los directores del movimiento en situación de deshacerse de ellos y de aprovechar los odios y diferencias de raza para poner uno en frente de otros.»

## La campaña de Cuba

En su *Diario de la guerra* dice *El Liberal*:

«El interés que despiertan en estos momentos los sucesos de las Filipinas, apartan un tanto la atención de los que se desarrollan en la isla de Cuba.

Es el caso del enfermo que acaba de caer en cama y del que lleva ya largos meses de dolencias. La familia siente nuevos sobresaltos, y sigue con extraña ansiedad en el rostro de aquél los primeros síntomas del mal, apartando un momento la vista del semblante demacrado del antiguo enfermo.

Tampoco acusan, á decir verdad, gran interés las noticias que estos días recibimos de Cuba. Aparte de los encuentros, cuya monótona semejanza se repita á diario, sólo hallamos en el último despacho oficial dos hechos que merezcan fijar la atención.

Es el uno el ataque á Bolondrón, en el centro de la provincia de Matanzas, sobre la línea férrea de Unión de Reyes á Navajas. El pueblo, en que la guarnición era escasa, fué atacado por varias partidas, que incendiaron treinta y tantas casas. Nuestras fuerzas, aunque cortas en número, lograron rechazar á los rebeldes. La acometida tiene todas las trazas de sorpresa.

El otro suceso, tal como viene referido en el despacho, es de los más insignificantes. Adquiere alguna importancia, porque, no obstante su insignificancia aparente, viene consiguado en el despacho. Nos referimos á la voladura de una alcantarilla en Las Obras.

Conviene advertir que este pueblo, que sólo dista de la capital de Pinar 12 ó 14 kilómetros no está situado sobre la vía férrea, aunque tampoco se separa de ella arriba de cinco ó seis kilómetros.

Y como no cabe suponer que la voladura de una alcantarilla en el pueblo de Las Obras, sea suceso digno de ser transmitido por el cable debe suponerse que la voladura de la obra, de fábrica en cuestión se ha efectuado en la vía férrea.»

Notas artísticas

Pleito á una artista

Eleonora Dusse acaba de ser condenada, por los tribunales de Milán, á pagar la suma de 80.000 francos, que le era reclamada por los señores Ciaschi y Moreno. Estos señores contrataron á la eminente actriz para una *tournee* por la América del Sur, que debía haber tenido lugar en el mes de Febrero de 1890. Eleonora Dusse firmó su contrato, conformándose con todas las condiciones, pero á última hora se negó rotundamente á embarcarse, alegando su falta de salud y el estado próspero en que á la sazón se encontraban aquellas Repúblicas, en guerra una con otra, sin contar sus luchas internas.

Tales razones no hubieron de convencer á los empresarios, y una vez que perdieron toda esperanza de obligar á la señora Dusse á cumplir sus compromisos en años sucesivos, llevaron su querrela ante los tribunales de Milán, los cuales, después de un litigio ruidoso, han dictado la sentencia de que hemos hecho mención al principio de estas líneas.

Sarah Bernhardt en «villegiatura»

La insigne trágica se halla ya instalada en su residencia veraniega de Belle Isle, que no es sino una antigua fortaleza á orillas del mar, convertida en su interior por Sarah en una elegante vivienda moderna, donde abundan los bronces artísticos, los *bibelots* y los muebles antiguos.

La dueña de tan hermosa morada ha hecho rodear todo el edificio de un extenso jardín en el cual se cultivan con más esmero que fortuna multitud de flores, sobre todo magníficos rosales, pero que agosta sin piedad el fuerte viento de Oeste.

Sarah hace allí una vida puramente campesina. Acompañada de sus tres enormes y fieles lebreros, sale todas las mañanas muy temprano y con juvenil presteza, trepa por las rocas, en las cuales se destina á menear en poética meditación. Otras veces visita las viviendas de los pescadores distribuyéndoles socorros y frases cariñosas; otras se dirige á Sauton, pequeño puerto situado á dos kilómetros del cabo des Poulains, sobre el cual está construida la propiedad de Sarah, y otras, en fin, se entrega en alta mar á los placeres de la pesca.

En toda la comarca, el nombre de la gran actriz es bendecido, viéndose en las tiendas de aquellos pueblecillos multitud de retratos de la residencia de Poulains y de su propietaria, á la cual los ingenuos habitantes de esa costa llaman solamente *la bella madame*.

Las murallas de dicha fortaleza datan del tiempo en que el célebre superintendente Fouquet habitaba Belle Isle, en el siglo XVII.

Guardarropas femeniles

Con motivo del casamiento de la princesa Maud con el príncipe Carlos de Dinamarca, llamó la atención el número de trajes que se hizo antes de casarse, por ascender éstos á 50; pero en este *record* de guardarropa resulta derrotada por la vi reina de Peichilli, la señora Li-Hong-Tehans.

Esta señora china tiene en su guardarropa, entre otras cosas, 500 trajes, 200 basquiñas y 1.200 pantalones.

Mucha ropa es para una mujer sola.

Invento

Un constructor americano acaba de inventar, según parece, una escalera movida por la electricidad que ella misma verifica los movimientos de ascenso y descenso.

El invento es muy sencillo. Se reemplaza las escaleras por una ancha tira de caoutchouc, sobre la cual hay dispuestas planchas estrechas.

Los que han de subir se colocan sobre una de estas planchas; la tira de caoutchouc está adaptada á ruedas movidas por un motor eléctrico, y sin hacer ningún movimiento, uno se encuentra trasportado al sitio que desee.

Torre gigante

Celosos de los franceses que poseen la torre Eiffel, los ingleses empezaron el año pasado en Wembley Park una torre, cuya altura excede de 300 metros.

Pero los americanos, no queriendo ser menos que los súbditos de la reina Victoria, han decidido levantar en las orillas del lago Michigan una torre metálica más alta que la de los franceses y la de los ingleses.

Tendrá 346 metros de alto y costará unos 800.000 dólares, ó sea 4 millones de francos.

Los planos son del ingeniero Proctor de Chicago, y los trabajos se inaugurarán dentro de poco.

La torre tendrá cuatro pisos. El primero de los cuales podrá contener 22.000 curiosos. Y cuando esté terminada, entre los cuatro pisos y los ascensores llanos podrán contener 40.000 personas.

NOTICIAS

De las Provincias:

En Extremadura se presenta muy bien la cosecha de vino, pues ha llovido á tiempo.

Dicen de Salsona que la cosecha de cereales ha sido nula y que también se ha perdido casi por completo la de patata en que se fundaban grandes esperanzas.

En Valladolid ha habido estos días grandes entradas de trigo y salidas de harina.

El mercado está sostenido y los precios firmes.

En el extranjero la plata ha sufrido una nueva depreciación porque se aseguraba que aumentan las probabilidades de que triunfe la candidatura de Mac-Kinley en los Estados Unidos, lo cual acarrearía una gran depreciación de la plata.

En cobre escasas transacciones. Los nitretos van mejorando sus precios de un modo lento pero continuo, como consecuencia del acuerdo de los salitreros de Chile.

Leemos en *La Vanguardia*: «La Comisión ejecutiva, encargada de recaudar fondos para crear una pensión vitalicia al insigne poeta catalán, Mossen Jacinto Verdaguer, ha acordado disolverse, procediendo á la devolución del dinero á los donantes».

El comandante general de la plaza de Melilla telegrafió al señor ministro de la Guerra negando exista excitación en las kabilas contra la plaza, é insistiendo en que las relaciones son cordiales, hasta el punto de asistir los moros á los espectáculos públicos que se verifican en Melilla.

Ha terminado en Marcio la huelga de los cocheros que se negaban á ir á la estación del ferrocarril á trasportar viajeros. Con tal motivo, dice un periódico de aquella localidad, que los huelguistas han depuesto su actitud por propio convencimiento y para no aparecer como desobedientes á las órdenes de la autoridad pero esperando se tendrán con ellos las consideraciones que se guardan con todos los que se buscan un pedazo de pan honradamente.

Muy en breve ingresará en el convento de la Enseñanza de S. Fernando, la esposa de uno de los oficiales que perecieron en el naufragio del *Reina Regente*.

Dice *El Liberal*: «Hace algunos días que unos propietarios del pueblo de Arrains, situado á doce kilómetros de Pamplona, notaron la presencia de una enfermedad, desconocida para ellos, en algunos viñedos, de la jurisdicción del mencionado pueblo.

Según calculan algunas personas peritas, en vista de la fase en que se encuentra actualmente el insecto filoxérico hallado en las vides del valle de Echauri, la invasión debió verificarse hace cuatro años.»

Hoy será botado al agua con toda solemnidad el acorazado *Cristobal Colón*, que se construye en los astilleros de la Casa Ansaldo.

Para asistir á la ceremonia, irá á Génova, en representación del gobierno español, el vice almirante señor Butler.

Dice *El Noticiero*: «De unos días á esta parte ha tomado tal incremento la circulación de duros sevillanos, pesetas filipinas y monedas de plata y cobre y falsas de toda falsedad, que las quejas del vecindario son unánimes y requieren por parte de las autoridades un aumento de vigilancia en armonía con el aumento que ha tenido en esta plaza dicha plaga.»

En Villanueva sigue el tiempo favorable para la madurez de las uvas. Los viñedos presentan un aspecto bastante lisonjero, y si no caen nuevas lluvias la cosecha del vino será bastante regular y bueno en calidad.

Parece que esta misma semana se proponen algunos propietarios empezar las operaciones de la vendimia, aunque hasta la semana próxima no es probable emprendan dichas tareas la mayoría de los agricultores.

De las Islas:

Mahón

Dice un colega mahonés del miércoles:

«La lancha que estaba, ocupada en trasportar pólvora desde la fortaleza de Isabel 2.ª á un buque que se halla anclado en el sitio llamado *Clot des ases* estuvo ayer tarde en un nris para que le sucediera un percance mayúsculo, no obstante haber salido descalabrado uno de sus tripulantes.

Parece ser que los cajones en que va colocada la pólvora, no deben estar cerrados como es debido por cuanto esta se sale de los mismos, sucediendo que al regresar la lancha para cargar nuevamente dicho combustible, parece que con el roce de los zapatos se inflamó la que había desparramada en el interior de la embarcación, ocasionando algunas quemaduras á uno de los tripulantes, que no tuvo tiempo de echarse al agua como hicieron sus compañeros librándose así de la voraz é instantánea llama que se produjo.

Repuestos del susto aquellos y sin cambiarse la ropa, volvieron á la embarcación y atracando en la orilla de Calafons, condujeron á su domicilio al compañero lesionado, que según noticias hoy seguía relativamente aliviado.»

—Dice *El Noticiero* de Ciudadela: «En la pasada noche han salido de este puerto en dirección á Argel gran número de emigrantes, en su mayoría hijos de esta población, que se dirigen á la Argelia en busca del trabajo de que se carece en Menorca.

—Para dentro de pocos días se viene preparando otra expedición para Barcelona, y de allí á la América del Sur.»

—Se encuentran en Mahón el Alcalde y Juez municipal de Ciudadela Sres. Despujols y Fajarnés.

Sóller

Se hallan muy adelantados los trabajos de alumbramiento de las aguas de la noria de *Son Llampayas*, adquiridas condicionalmente por nuestra Corporación municipal para abastecimiento de la barriada del Paerto. Aunque la mina practicada en la inmediata finca de *Can Alfonso* no llega todavía á la expresada noria, mas por el nuevo cauce, desde hace algunos días, un canal de agua muy abundante, sui que por ello disminuya el nivel de la estancia en la misma noria. Esto hace esperar que los trabajos en cuestión tendrán un resultado satisfactorio y que por fin la barriada del puerto será atendida la más apremiante de sus necesidades.

Felanig

Para mediados de la próxima semana preparan algunos viticultores los primeros trabajos de la vendimia, que á juzgar por lo que avanzan los racimos en su madurez, se generalizará luego rápidamente.

La cosecha no promete ser tan abundante como se creía, pues en algunas partes las cepas se han despojado de las hojas y el fruto es natural que se hecha á perder.

De precios se dice poco é inseguro porque el comercio no ha dado aún señales de vida; sin embargo, para el próximo sábado se habrán empezado las compras y podremos dar sobre ello alguna noticia.

—Algunos propietarios cuyas fincas están próximas al sitio en donde se trabaja por la explotación del terreno que ha de ocupar la vía férrea, se han quejado de que entre aquellos trabajadores los haya que no guardan á las propiedades el respeto que fuera de desear.

Sancellas

Ha empezado la recolección de higos sobre la cual se hacen malos augurios á consecuencia de lo avanzado de la estación.

Pocas novedades ocurren por aquí dignas de mencionarse.

Las elecciones, bien; no se alteró el orden público. Tres conservadores y un fusionista se llevaron la palma.

Algunos casos de varioloides motivaron la reunión de la Junta de Sanidad para tomar las precauciones convenientes que una vez adoptadas han dado resultados satisfactorios.—C.

7 de Septiembre de 1896.

De la capital:

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto la organización del segundo y tercer batallones expedicionarios con destino al distrito de Filipinas.

Para nutrir estas nuevas unidades los regionales de estas islas contribuirán con un sargento, dos cabos, cuatro cornetas y veinte y ocho soldados el número 1, y con dos sargentos, cuatro cabos, ocho cornetas y veinte y ocho soldados el número 2, un total de fuerza de 77 individuos.

Estas fuerzas deberán salir de esta plaza en dirección á Barcelona con objeto de incorporarse al expedicionario número 2 que se organiza en aquella ciudad.

El domingo al anochecer, una legión de muchachas inoculadas de varón, naturales y vecinas del arrabal de Santa Catalina, tuvieron la humorada de expugnar el local que ocupa la escuela pública de niños, en donde acababa de verificarse la elección de diputados provinciales y al efecto con gruesas piedras y barrotos estaban golpeando las puertas y moviendo con tales arietes y catapultas un ruido infernal, que engrosaban con sus alaridos.

Algunas vecinas, que quisieron por medios persuasivos hacer terminar aquel escándalo, fueron insultadas por aquellas terribles niñas, en términos de que fué necesario que viesan como se iba á bascar un á guardia municipal para contenerlas y aun esto no bastó.

Bascosa á uno de estos apreciables funcionarios, y en efecto, no pudo encontrarse ninguno; de modo que habieron de prestar sus buenos oficios algunos transeúntes para que cesase aquel alboroto.

Empiezan á verse en los campos y montes, los efectos de las últimas benéficas lluvias, las cuales han sido parte esencial en el nacimiento de hierbas para pasto del ganado, y éstas merced á los rayos del sol, alcanzan ya un crecimiento bastante á satisfacer las necesidades actuales del pastoreo, necesidades que llegaron á precisarse á muchos colonos y ganaderos á desprenderse de sus ganados, una vez apurados los medios de mantenerlos, durante los calamitosos tiempos de la sequía que por espacio de tantos meses agostó los campos.

Desde que se promulgó la ley de derribo de las murallas de Palma, con la cual se dió fin al ominoso imperio de las zonas polémicas, han empezado á construirse extra-muros casas con paredes de piedra, no con *paredes de cartón*, según gráfica frase de un inteligentísimo ingeniero, pues tales condiciones de cartón tienen todas las del ensanche occidental de la ciudad y también todas las demás de las innovaciones, exceptuando las nuevas.

Hoy se ve con inefable regocijo cómo se construyen elegantes y sólidos edificios, sin más trabas ni cortapisas que las señaladas por el Ayuntamiento, que en punto á la alineación y condiciones estéticas que exigen en todas las construcciones, más bien favorecen que no perjudican la libertad de edificar.

Mirado este hecho desde semejante punto de vista solamente y sin necesidad de considerarlo bajo otros aspectos, es incalculable el beneficio que la expresada ley ha producido en esta ciudad é islas; y comprendemos en él á toda la isla porque á muchos pueblos de ella, tales como Porreras, Santanyí, Manacor y otros, alcanzan los efectos de las notadas construcciones.

El vapor *Isleño* fondeó á las cinco y media de la tarde de ayer en este puerto procedente de Cetta, Sóller y Alcudia, el cual fué portador de gran cantidad de bocoyas vacías.

La fiesta de calle que en años anteriores solía tener efecto en el caserío del Terreno con motivo de la festividad del Nacimiento de Nuestra Señora, no se ha celebrado en el año actual, habiéndose reducido al interior de la iglesia del citado caserío en donde se celebrarán cultos solemnes dedicados á la expresada festividad, carreras de menor cuantía y baile de campesinos.

Recuerdos mallorquines

Día 8 de Septiembre

1310

Créese que en esta fecha empezó su prelación el obispo Fr. Raimundo de Corsaví.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluirán en Santa Cruz. Exposición á las seis: á las diez misa mayor. Por la tarde los actos de coro: al anochecer, conclusión de la novena precedida de *Te Deum*.

Otras funciones

Desde hace algunos días han vuelto á presentarse las humedades á que tan propenso es nuestro clima, viniendo con ellas otra vez los calores pesados, las molestias á muchas personas y el recrudescimiento de sus habituales achaques á los ancianos y personas valetudinarías.

Es de presumir sin embargo, que termine este estado climatológico, á la menor variación atmosférica que se presente.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de Lluch, en San Nicolás.

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

En el Senado

Madrid 7 á las 3 t.

Se aprobó definitivamente el proyecto de protección á la industria siderúrgica. Después de suspendida la sesión durante breves momentos, el Sr. Cánovas leyó el decreto suspendiendo las sesiones.

El conde de las Almenas dió vivas al rey, á la reina, al ejército y á la marina que fueron contestados unánimemente.

En el Congreso

Madrid 7 á las 3'35 t.

Se aprueba el dictamen de la comisión mixta que entendía en la cuestión de los auxilios á la industria siderúrgica.

El Sr. Cánovas, vestido de uniforme, lee el decreto suspendiendo las sesiones de Cortes.

El señor conde de San Luis dió vivas al rey, á la reina y al ejército, que fueron contestados con entusiasmo.

(De nuestros corresponsales particulares)

Las elecciones en Barcelona.—Los periodistas expedicionarios.

Barcelona 7 á las 2'40 n.

Se han verificado las elecciones con indiferencia absoluta, exceptuando un colega de Gracia, donde un grupo quiso apoderarse de la urna, dando lugar á tiros y puñaladas, de los cuales resultaron dos heridos.

Han llegado á Génova los periodistas expedicionarios para presenciar la botadura del *Cristóbal Colón*.

**Embarque de tropas**

Barcelona 7 á las 2'40 n.

Se ha verificado el embarque de tropas para Cuba en igual forma que las anteriores.

Ha llegado el trasatlántico *Monserrat*, destinado á transportar tropas á Filipinas. Trae á bordo cien carpinteros trabajando, pero como las reparaciones están atrasadas se cree habrá necesidad de aplazar el embarque hasta mañana.

**Sociedades y Corporaciones**

**Salinas de Ibiza**

Acordado por la Junta general el reparto de un dividendo activo de 69 pesetas por acción como beneficio del ejercicio de 1892-96, que se celebrará el día 9 de los corrientes á las doce de la mañana, en el salón del Consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio al objeto de nombrar dos socios de sueldo para formar parte de la Junta de Obras de este Puerto.

Palma 31 de Agosto de 1896.—Por las Salinas de Ibiza, —El vocal de turno, Manuel Guasp. 10-5

×

**Cámara Oficial de Comercio de Palma de Mallorca**

Se convoca á los Señores Socios de esta Cámara para la Asamblea general extraordinaria que se celebrará el día 9 de los corrientes á las doce de la mañana, en el salón del Consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio al objeto de nombrar dos socios de sueldo para formar parte de la Junta de Obras de este Puerto.

Palma 31 de Agosto de 1896.—El Vice-presidente, Mateo Bosch y Bosch.

×

**Colegio de los PP. Escolapios**

Los PP. Escolapios que tienen establecido su colegio en el espacio ex-convento de San Francisco, abrirán las clases de 1.ª y 2.ª enseñanza y especiales de comercio el día 14 del corriente.

Desde dicha fecha queda abierta la matrícula de segunda enseñanza.

Nota.—Para la admisión de alumnos se exigirá la certificación de vacuna reciente firmada por un facultativo. —El Rector.—A. Gual.

**ESTADISTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos:**

Día 4.—Varones 1.—Hembras 0.

Día 5.—Varones 5.—Hembras 3.

**Matrimonios:**

Día 4.—D. Pedro J. Llabrés Puigrós con doña Magdalena Cerdá Vensala.

Día 5.—D. Eduardo Sabrafen Carbonell con doña Josefa Martínez Alcina.

D. Pedro José Gelabert Serra con doña Antonia Moragues Pons.

**Defunciones:**

Día 6.—Juan Carrió Palmer, casado, 81 años, Hospital, anemia.

José Ferrer Serra, viudo, 46 años, Hospital, cardiopatía.

Mariana Quecrol Roig, viuda, 74 años, aceroma.

Juan Alemany Coll, viudo, 82 años, Son Serra, apoplejía.—Enterrado en la Vileta

Día 7.—Miguel Expósito, casado, 71 años, Hospital, anemia.

Vicente Verger Fuster, 5 años, p. de la Cuartera, meningitis.

Miguel Palou Galmés, 3 meses, Molinar, hidrocefalo.

**Hospitales provinciales:**

Día 6.—Entradas, 1 varón.—Altas, 4: 2 varones y 2 hembras.—Defunciones, 2 varones.

Día 7.—Entradas 5: 2 varones y 3 hembras.—Altas, 4: 3 varones y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.**

Estado de la atmósfera.—Algo cargada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Calimoso.

Dirección del viento.—Flojo del tercer cuadrante.

Estado de la mar.—Apenas rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Viga as Porto-pl.—Ninguna.

Incendencias.—Estaba despejado el cielo, calimoso el horizonte, tranquila la mar y soplabá al terral la apenas perceptible ventolilla. A las siete se quedó calma y á las nueve entabló al S. el embate, á medio día continuaba fresquito á dicha parte. La tarde fué continuación del medio en un todo, al ocaso era más bonancible el viento.

Noticias.—Entraron los veleros faluchos *Virgen del Carmen* de Alicante y la barca de bon *Santo Cristo* procedente de Valencia con fruta y el vapor *Isteño* procedente de Alcudia. Sañó la polacra goleta *Suerach* para Termini.

**Buques fondeados:**

Día 7.—Laud español *Catalina*, de 35 ton., matrícula de Palma, cap. D. M. Ferrando, con 7 trip. y cemento. De Alcudia.

Laud español *San Miguel*, de 17 ton., matrícula de Palma, cap. D. M. Pons, con 6 trip. y efectos. De Santa Pola.

Laud español *Virgen del Carmen*, de 60 ton., matrícula de Palma, cap. D. M. Socias, con 7 trip. y trigo. De Alicante.

Laud español *Internacional*, de 24 ton., matrícula de Palma, cap. D. E. Pujol, con 5 trip. y lastre. De Sóller.

**Buques despachados:**

Laud español *San José*, de 11 ton., matrícula de Andrag, cap. D. P. Cañellas, con 5 trip. y lastre. Para Sóller.

Laud español *Catalina*, de 34 toneladas, matrícula de Palma, cap. D. M. Ferrando, con 7 trip. y sal, para Mahón.

Pailbot español *Nuevo Corazón*, de 110 ton., matrícula de Sóller, cap. D. A. Arbona, con 8 trip. y efectos, para Marsella.

Berpania goleta *Margherita*, de 144 ton., matrícula de Italia, cap. M. Catanzaro, con 7 trip. y lastre, para Nápoles.

Laud español *Santo Cristo*, de 13 toa., matrícula de Palma, cap. D. B. Seguí, con 6 trip. y efectos, para Valencia.

Vapor español *Bellver*, de 788 ton., matrícula de Palma, cap. D. G. Pujol, con 30 trip. pas. y efectos. Para Barcelona.

LA NIÑA

## Juana Barceló y Barceló

HA SUBIDO AL CIELO

La conducción del cadáver al Cementerio se efectuará desde de la casa mortuoria, Virgen de Lluch 21, hoy martes, á las once de la mañana.

No se invita particularmente.

**Notaderos:**  
Día 7.—Bases verificadas para el abasto pública.  
ca.—Baceros, 6.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Novillos, 0.—  
Terneros, 6.—Carneros, 0.—Ovejas, 3.—Borregos, 0.—  
Corderos, 89.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabriles, 0.—  
Cerdas, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.  
Volatería.—Gallos, 45.—Pollos, 25.—Gallinas, 85.  
—Pavos, 2.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Ocas  
0.—Conejos, 6.

**Ultimas noticias de la madrugada**

**TELEGRAMAS**

**Protestas de la prensa Alemana**  
Madrid 7 á las 6'35 t.  
Los periódicos Alemanes protestan del rumor que ha circulado acerca que los súbditos residentes en Filipinas son los únicos responsables de la insurrección.

Califican este rumor de ridículo y añaden que esto responde á una tentativa del partido de los jesuitas residentes en Madrid, para escitar la opinión pública de España en contra de Alemania como ocurrió cuando el conflicto de las Carolinas.

La emprenden también contra algunos periódicos conservadores españoles, diciendo que ya en Enero de 1895 apelaron á un procedimiento análogo con objeto de infundir sospechas contra los desmanes.

Terminan afirmando que cuanto se dice sobre la colonia alemana en Filipinas, responde tan solo á maniobras para desacreditarla á los ojos de los españoles.

Algunos periódicos franceses reproducen varios hechos citados por diversos periódicos españoles acerca de la asociación secreta de los alemanes con el partido mestizo.

**Nuevas noticias de Filipinas**  
Madrid 7 á las 7 n.

Nuevas noticias oficiales que acaban de recibirse confirman que la insurrección de Filipinas está limitada en Cavite, teniendo-se esperanzas de terminarla antes que lleguen los refuerzos de la península.

Esta noche han salido para San Sebastián los individuos que componen la mesa del Congreso, con objeto de sancionar las leyes votadas.

**Salida del soldado Llodrá de Madrid.**  
Madrid 7 á las 7'10 n.

El soldado Llodrá, héroe de la acción de Ramblazo, saldrá mañana para Barcelona en donde se embarcará para Palma.

Se encuentra muy mejorado pero ignoramos en que tren piensa salir, por encontrarse fuera del sanatorio cuando hemos ido á verle.

Sabemos que Llodrá telegrafiará su salida á Palma.

**Una telegrama**  
Madrid 7 á las 7'15 n.

Los senadores y diputados italianos de Liguria han enviado un telegrama al señor Pidal invitándole como igualmente á todos los demás diputados españoles para asistir á la botadura del crucero *Cristóbal Colón*.

El señor Pidal ha contestado agradeciendo la atención de prueba de la buena y

antigua amistad que une á España con Italia.

**En San Sebastián**  
Madrid 7 á las 6 t.

Comunican de San Sebastián que Su Magestad la Reina ha firmado el ascenso de coronel de primera clase de España en Orleans á favor del Sr. Pérez Petinto que lo era de Filadelfia.

En las regatas internacionales de balandras verificadas hoy ha ganado el primer premio, regalo del Sr. Ministro de Marina, la balandra *Salanka* de la matrícula de Archachen.

**Un incendio**  
Madrid 7 á las 6'15 t.

Comunican de Horbor, estado de Michigan, que un voraz incendio ha destruido el teatro de la ópera Benton.

Han perecido once bomberos. Afortunadamente al ocurrir el siniestro el público había abandonado el teatro poco antes.

**Una noticia**  
Madrid 7 á las 6'30 t.

En la contestación que el Gobierno de Turquía ha dado á la nota colectiva de los embajadores de las potencias, declara que los Armenios son los únicos responsables de los desórdenes ocurridos en Constantinopla.

**Noticias de la Habana**  
Madrid 7 á la 7'40 n.

Habana.—Las gestiones llevadas á cabo por el Gobernador Civil para detener á los principales individuos que componian la Delegación Central de la Junta revolucionaria filibustera han dado por resultado la detención del catedrático Sr. Gonzalez Lanuza, Alfredo Zayas, hermano del difunto cabecilla, Enrique Lanas, corredor de comercio, un tal Hernandez y Don Huber Blac director del conservatorio.

La policía se ha incautado de la correspondencia que los filibusteros de Nueva York dirigían á los de esta isla.

El general Weyler ha felicitado al señor Gobernador Civil.

**Sorteo de tropas para Filipinas**  
Madrid 7 á las 7'45 n.

Se dice con fundamento que el día doce del actual se verificará un sorteo de tropas con destino á Filipinas.

El día catorce se embarcará en Cartajena para dicho punto el batallón de infantería de marina recientemente organizado.

**Llegada del San «Ignacio» en Vigo**  
Madrid 7 á las 7'50 n.

Dicen de Vigo que ha fondeado en aquel puerto el vapor trasatlántico *San Ignacio de Loyola*, que trae las fuerzas de caballería y artillería que embarcaron en la Coruña con destino á Cuba.

Las compañías del Regimiento de Murcia se han embarcado en dicho buque.

A pesar de la lluvia que caía ha acudido á despedirlas un numeroso gentío aclamándolas.

En Cartajena ha fondeado el acorazado *Maria Teresa*.

El general Moltó se ha marchado á Valladolid.

**Destino.—Declaración del Sr. Moraita.**

Madrid 7 á las 10'15 n.  
Se envía al general Ahumada para ocupar la Capitanía general de Baleares.

El Sr. Moraita ha declarado ante el Juzgado.

Ha protestado de que se le acuse de filibustero.

Ha entregado algunos documentos relacionados con la sociedad que se persigue.

Aumentan los optimismos respecto á Filipinas.

**Salida de tropas para Filipinas**  
Madrid 7 á las 10'15 n.

Se ha acordado que salgan el quince para Filipinas los batallones de cazadores que se están organizando.

Dicha tropa se embarcará en Barcelona á bordo del *Isla de Luzón* con 450 artilleros.

A la formación de fuerzas de infantería contribuirán las fuerzas de la península, Canarias y Baleares.

Han zarpado del puerto de Vigo las fragatas de guerra italianas *Victorio Emanuele* y *Flavio Giova*.

**El periódico «The Times»**  
Madrid 7 á las 10'20 n.

El periódico *The Times* hablando de los sucesos de Filipinas niega que pueda triunfar la insurrección.

Cree poco probable que las naciones cristianas extranjeras permitan que los japoneses se apoderen de las islas.

**Despacho oficial**  
Madrid 7 á las 10'30 n.

Un despacho oficial de Tánger dice que Mahomet Torres ha entregado al representante de España en aquella ciudad 17.815 francos que faltaban para completar la indemnización marroquí.

Una Comisión de la Tabacalera ha conferenciado con el señor Reverter, acordándose la redacción de un nuevo reglamento para la ejecución del nuevo contrato.

**El filibustero Rizal**  
Madrid 7 á las 10'40 n.

En el próximo correo de Filipinas llegará á la península el famoso filibustero Rizal.

Es probable que se le destine á Ceuta.

Los periódicos rusos expresan profunda satisfacción por las apreciaciones de los alemanes respecto de la entrevista con Breslau.

**Insurrectos de Filipinas**  
Madrid 7 á las 10'45 n.

Se dice que los insurrectos de Filipinas son todos tagalos y mestizos sin que se hayan mezclado los visayas.

También se dice que los insurrectos de Cavite viejo se defienden desde la iglesia donde no llegan los proyectiles de los barcos á consecuencia de haber poco fondo y no poder acercarse á la orilla las cañoneras.

**Una conferencia**  
Madrid 7 á las 10'45 n.

Han celebrado una estensa conferencia los señores Azcárraga, Beránger y Cánovas, respecto á la insurrección de Filipinas, imperando gran optimismo.

Una Comisión de periodistas de Génova viene á Barcelona para acompañar á aquella ciudad á los periodistas españoles.

Ha zarpado de la Coruña con rumbo á la Habana el vapor *Alfonso XIII*.

**Más barcos**  
Madrid 7 á las 10'45 n.

Anteayer se celebró en Glasogu un concurso para la adquisición de un acorazado de 10,500 toneladas y un crucero de 6500, cuyo coste no exceda de 750,000 libras este. línas el primero y 315,000 el segundo.

El acorazado se llamará probablemente *Pedro el Grande de Aragón*.

**El regalo de la Argentina**  
Madrid 7 á las 10'45 n.

El ministro de Marina eligió el modelo del buque que ofrece costear la colonia española de la República Argentina. Será un crucero de 1.500 toneladas con cubierta

protectriz, montará 16 cañones, tendrá dos mástiles con cotas militares y su andar será de 20 millas por hora. El coste no pasará de dos millones y medio de pesetas, y será construido en Inglaterra en 18 meses.

Merece alabanzas la actitud de los españoles de la Argentina.

**Manifiesto carlista**

Madrid 7 á las 10'50 n.

Se ha publicado un manifiesto explicando los motivos de la retirada del Parlamento de la minoría carlista. Entre otras cosas dice que retirados los republicanos y los carlistas solo quedan los conservadores y los liberales, los cuales no hacen otra cosa que empujar la patria hacia el abismo. Describe la situación de España y afirma que el carlismo quiere unas Cortes que no sean un mercado.

Aboga por la centralización política y por la descentralización administrativa.

El resto del documento ofrece escaso interés.

**Buena presa**

Madrid 8 á las 1'45 m.

Un telegrama oficial recibido de Barcelona afirma que ya se sabe ciertamente quienes son los autores del atentado anarquista de la calle de Cambios Nuevos.

Están convictos y confesos varios individuos, entre ellos un tal Tomás Arar Chariforsati, de nacionalidad italiana, que hizo estallar la bomba.

Están complicados Antonio Moger, Antonio Mozas, y 20 presos más.

También han sido detenidos los autores de la explosión de una bomba puesta hace años ante el Palacio de la producción nacional.

**De Manila.—Noticias oficiales**

Madrid 8 á las 1'45 m.

Un telegrama del general Blanco recibido en el ministerio de la Guerra da las gracias por la actividad que se ha desplegado para el envío de refuerzos.

Añade que la insurrección está localizada en Cavite y recomienda el comportamiento de las tropas especialmente la guardia civil y los voluntarios, que pelean con un entusiasmo y una abnegación ilimitados. Recomienda también á los generales Echaluze y Aguirre que cumplen eficazmente el desempeño de su cargo yendo siempre á la cabeza de las tropas y en los puestos de mayor peligro.

**Tropas á Filipinas**

Madrid 8 á las 1'45 m.

Hoy publicará el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* el contingente de los batallones destinados á Filipinas. El batallón de cazadores se compondrá de 1051 plazas. Estos individuos se concentrarán en Guadalajara y Barcelona, embarcándose el día quince. 450 artilleros esperarán en Barcelona las órdenes para el embarque.

**De Cuba.—Noticias oficiales**

Madrid 8 á las 2 m.

Un telegrama oficial de Cuba afirma que la columna Sandoval batió al enemigo en Jarellones, resultando heridos el capitán Aguirre y el teniente Marcelino Rodríguez.

Los insurrectos quemaron varios bohíos y ahorcaron á dos paisanos.

Hemos tenido otros encuentros de escaso interés.

*(De nuestro corresponsal particular)*

Barcelona 7 á las 11'30 n.

Citados por el teniente coronel Marzo, juez de la causa que se instruye con motivo del atentado anarquista de la calle de Cambios Nuevos, se encuentran en la capitanía representantes de todos los periódicos tomando apuntes de lo actuado.

Han sido descubiertos todos los autores, cómplices y encubridores. El que arrojó la bomba se llama Tomás Ascheri francés de nacimiento. Figuran como coautores José Melas y Antonio Nogues, vecinos de Gracia, siendo el cerrajero Juan Alcina, preso en Almería, el que construyó la bomba.

Esta, aunque es del sistema Orsini tenía mecha y la encendió Archeri con un cigarro.

Se ha descubierto también que Melas y Nogues fueron quienes colocaron las dos bombas que estallaron en la calle de Fivaller el día del Corpus.

Este importante descubrimiento se debe al teniente de la guardia civil señor Portas.

**Ultimas cotizaciones**

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

**VALORES LOCALES**

Crédito Balear.	51 00
Cambio Mallorca.	5 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferrocarriles de Mallorca.	31 00
Alumbrado por Gas.	80 00
Salinas de Ibiza.	195 00
La General Mallorquina.	60 00
Bonos municipales.	34 00
La Isla Marítima.	48 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	3 00

**VALORES PUBLICOS**

Madrid 7 de Septiembre á las 4 s.	64 70
4 por 100 interior perpetuo.	76 91
4 por 100 exterior perpetuo.	76 91
4 por 100 amortizable.	76 75

Cuba.	86 20
Cuba nuevas.	72 50
Banco de España.	600 00
Tabacos.	210 60
Frances.	19 25
Libras.	00 00
Barcelona 7 de Septiembre á las 4 s.	
4 por 100 interior.	00 00
4 por 100 exterior.	00 00
4 por 100 amortizable.	00 00
Cuba 86.	00 00
Coloniales.	00 00
Nortes.	00 00
Francia.	00 00
Madrid.	00 00
París.	00 00
Renta francesa.	00 00
Londres.	00 00

**Cafés legítimos garantizados**

Tostados diariamente á las 10 de la mañana.

**J. MULET Y COLL—MIÑONAS 5 Y 7**

**Próxima semana—JUAN JOSE**

DIRIGIDO POR

**DON JOAQUÍN DICENTA**

**Don José Sas y Ros**

**Médico Homeópata**

Ofrece al público sus servicios.—Horas de consulta de 11 á 1 mañana y de 6 á 7 tarde.

**CALLE DE SAN BARTOLOMÉ 5 PRINCIPAL**

**A PRECIOS SIN COMPETENCIA**

**Liquidación verdad—25 Brossa 25**

Rico surtido en Estampería y Molduras para cuadros.

Gafas y lentes Cristal de Roca y demás clases.

Gemelos, barómetros, termómetros, etcétera.

**SE HACEN COMPOSTURAS**

Aprovechad la ocasión—Brossa 25

**Venta**

Se vende un huerto de naranjos y otros árboles frutales, de unas cuatro cuarteradas de capacidad, llamado «el huerto de San Goleu» calle de Can Capas, carretera de Inca, en el término segundo de Palma.

Darán informes, calle de San Nicolás, número 9, principal.

**El linimento secante anti-herpético**

**ROVER**

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictámen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antiguo que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

**DEPÓSITO GENERAL**

**FARMACIA DE LAS COPINAS, P. DE ANTONIO MAURA**

**NO MÁS FUEGO Á LOS CABALLOS**

**MINIMENTO FORMIGUERA**

EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO

NO DESUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL

Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del MINIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifafos, exostosis ó sobrehuesos, vejigas, tumores fríos, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.

Se vende en las principales farmacias

AL POR MAYOR E. FORMIGUERA Y C.ª Talleres, 22.—BARCELONA

Se envían frascos por correo, á los que remitan su importe de 9 reales en sellos de correo.

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.



**La Fosfatina Falières**

constituye un alimento completo, de los más agradables y de fácil digestión.

Su empleo es precioso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.



**A los ananciantes**

En esta imprenta se ha recibido un numeroso surtido de grabados para anuncios con emblemas de todas las profesiones.

GRABADOS NOVEDAD

PALMA

Imprenta de Amengual y Mantener

**MAGNESIA EFERVESCENTE VALENZUELA**

**MAGNESIA EFERVESCENTE Valenzuela**

Desde que dimos á conocer nuestra magnesia, ha veinte años, su uso se ha generalizado extraordinariamente.—Es la medicina casera más en boga.—Nuestra magnesia va envasada en botes de vidrio color topacio y se vende á una peseta el bote.

**FARMACIAS**

Plaza de la Cuartera número 2 y Plaza de la Libertad, núm. diez

**FARMACIAS**

Plaza de la Cuartera número 2 y Plaza de la Libertad, núm. diez

**FARMACIAS**

Plaza de la Cuartera número 2 y Plaza de la Libertad, núm. diez

**FARMACIAS**

Plaza de la Cuartera número 2 y Plaza de la Libertad, núm. diez

**SERVICIO REGULAR DE VAPORES TRASATLANTICOS de Pinillos, Izquierdo y Compañía**

Para Puerto Rico, Habana y Veracruz, con escalas en Matanzas, Ponce y Canar as saldrá directamente de este puerto el 26 de Septiembre el vapor **Martin Saenz**

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puertos, pero teniendo limitación de cabinas prevenimos á los señores cargadores que oportunamente se recibirá la carga que previamente se haya convenido admitir.

Representantes de la Compañía, MARTINEZ y PLA.ª S., San Juan 20, Palma

**Se compran**

y venden fincas. Informes, Constitución número 37.

**Dos mil duros**

Se colocarán sobre hipoteca en buenas condiciones. Informes, Centro de Anuncios, Constitución, 37.

**Elixir Estomacal**

de Saiz de Carlos

Curación segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

**BOTELLA 5 PESETAS**

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España. Palma.—Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

**Venta**

Se vende la casa número 6, de la calle de Palacio de esta ciudad. Morey 24, informarán.

Todas las enfermedades del

**ESTÓMAGO**

se curan siempre con el

**ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL**

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrínsecos, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Convalecencias débiles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA